

## PRESENTACIÓN Y HOMENAJE A CARLOS RAMOS NÚÑEZ

La Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad Nacional del Altiplano de Puno, donde fue reconocido el Dr. Carlos Ramos Núñez como docente Honoris Causa, tiene a bien editar el presente volumen de compendio de artículos, de colegas docentes y de distinguidos invitados, a fin de rendir un homenaje al amigo, profesional, investigador, historiador del Derecho que en forma imprevista dejó de existir afines del año 2020.

Conocimos en vida a Carlos, con quien nos unía una amistad, por ser contemporáneos y porque compartíamos las inquietudes académicas e intelectuales propios de la profesión, además porque había un nexo familiar entre su padre, el distinguido doctor Augusto Ramos Zambrano, por su dotes de historiador, quien ha dejado una vasta obra en materia de historia y con mi padre Luis Quintanilla Torres. En ese tiempo casi la mayoría de abogados del medio, podían jactarse de tener hijos abogados, quienes terminábamos siendo amigos como lo fueron nuestros padres. Carlos, siempre fue un intelectual, desde muy joven se trasladó a Arequipa, y luego a Lima, donde forjó su carrera profesional y donde estableció su quehacer principal que es el abocarse a la Historia del Derecho, en esa línea fueron pocos como él, quienes optaban por un área poco trajinada en el Derecho, que sin embargo es fundamental para comprender, el discurrir de hechos relevantes que dieron dinamicidad a la disciplina jurídica que tanto tiene que decir a los jóvenes abogados del país, y a jóvenes en general que deben interesarse en la historia como fuente de la memoria que siempre nos permite aprender de quienes nos precedieron y nos advierten caminar en el presente y proyectarnos al futuro.

Es pertinente decir que muy a pesar de estar alejado de Puno, Carlos Ramos, estudió la primaria y los primeros años de secundaria en ésta ciudad lacustre, De toda su obra hay algo que revela este abocamiento de la historia a personajes y hechos acaecidos en Puno, como fue el caso de abordar la vida

de Juan José Calle en su monumental enciclopedia de la Historia del Derecho Civil en el Perú. Nuestro amigo y Jurista tuvo una espléndida carrera, donde su constancia, su perfil de investigador de fuste y enorme contribución a la historia del Derecho quedará siempre en nuestra mente y nuestro especial afecto a sus dotes y cualidades de persona y profesional. En la actualidad son pocos quienes forjar primero una personalidad predispuesta a trascender con el estudio y los productos intelectuales y luego vuelcan ese carácter en contribuciones que solo el tiempo y los ávidos lectores ameritarán su valiosa contribución.

Este libro, tiene la particularidad de constituirse en un referente motivador para que sepamos que el derecho es tan vasto que en su función interdisciplinaria también puede abarcar la historia, la sociología, la antropología y otras áreas inter y multidisciplinarias. Por otro lado, el que se esfuercen los colegas en preparar sus artículos y sacarlos a luz, es cada vez una función ineludible en nuestro rol como profesionales y de investigadores, donde se hace necesario entregar a la sociedad lo que podemos aportar para mejorar nuestro país y nuestra región particularmente.

Bienvenido, este libro de homenaje a un colega destacado en el campo de la Historia del Derecho y el Derecho Constitucional. Ojalá muchos estudiantes que lean este texto puedan motivarse a seguir su ejemplo en la investigación. Finalmente, agradezco a los intelectuales y colegas que han colaborado en este libro, especialmente también felicito por su invaluable trabajo para materializar la edición a los colegas Boris Espezuza, Walter Gálvez, Juan Casazola, Michael Espinoza, Galimberty Ponce y a la editorial ZELA en la persona de Henry Machaca por el importante apoyo en la presente publicación.

Puno, setiembre del 2022.

**MANUEL QUINTANILLA CHACON**

*Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de La UNA - Puno.*